

## SOMMAIRE

Actualités des diplômés - 1

Actualités de l'Association - 3

Actualités des alumni - 6

Actualités des partenaires - 6



COLLEGE ET ECOLE DE DROIT

Université Paris Panthéon-Assas

C'est avec joie que nous vous présentons ce troisième numéro de la lettre d'information du Collège et de l'École de droit car il témoigne du déconfinement et de la multiplication des activités de nos formations et de l'Association. Ce nouveau numéro revient sur les nombreux événements co-organisés depuis la rentrée universitaire 2021-2022 par le corps enseignant et nos membres. De retour à l'Université, les étudiants et les anciens diplômés du Collège et de l'École de droit ont enfin pu se retrouver et échanger des moments de convivialité à travers nos multiples événements. Nous espérons que la fin de l'année s'inscrira dans ce mouvement, dont la présente lettre veut témoigner. **C. Lévêque**, assistée d'A. Le Pape et P.-L. Cioccia



## Actualités des diplômés

### Deuxième Master class de l'École de droit



Lundi 7 mars dernier se tenait la deuxième édition de la Master class de l'École de droit. Cet exercice, au cours duquel les élèves de l'École plaident en appel une affaire déjà jugée en première instance, a réuni étudiants, avocats, magistrats et professeurs. En l'espèce, les étudiants ont débattu sur le fond d'un litige opposant liberté d'expression et droit au respect de la vie privée.

Après un débat intense, la Cour a retenu une atteinte au droit au respect de la vie privée et à l'image à raison de la publication, par un magazine, de selfies nus de la célèbre actrice Jennifer Lawrence.

➤ Plus d'informations : <https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/retour-sur-la-master-class-2022-de-lecole-de-droit>



## Rencontres avec l'Ordre des Avocats au Conseil d'Etat et à la Cour de cassation

Dans le cadre du partenariat entre le Collège de droit et l'Ordre des Avocats au Conseil d'État et à la Cour de cassation, deux groupes d'étudiants de deuxième année du Collège de droit ont été accueillis par **François Molinié**, président de l'Ordre des avocats aux Conseils, dans les bâtiments historiques du Palais de Justice de Paris. Nourries d'échanges passionnants entre nos étudiants, des magistrats et des avocats, ces journées ont permis aux Collégiens de découvrir la profession d'avocat aux conseils. Une chance pour nos étudiants au regard de la riche actualité sur le rôle du juge et l'évolution de la technique de cassation.

A partir de la rentrée 2022, le Collège de droit proposera à ses étudiants de nouveaux enseignements concernant les grands enjeux contemporains et un projet collectif leur permettant de s'initier aux techniques de négociation.

Trois enseignements de « Grands enjeux » sont ainsi créés dans chacune des trois années du Collège de droit :

En première année : « Grands enjeux stratégiques » en partenariat avec l'Institut de recherche stratégique de l'Ecole militaire (IRSEM) ;

En deuxième année : « Grands enjeux judiciaires, juridictionnels et politiques » ;

En troisième année : « Grands enjeux du numérique ».

Un projet collectif de « Techniques de négociation », en collaboration avec le département des Sciences de gestion de notre Université, est également créé au bénéfice des étudiants de deuxième année du Collège de droit. Ils participeront à un jeu d'affaires (*Business game*) comme il en existe dans les formations en management et dans les écoles de commerce afin de les sensibiliser aux techniques de la négociation d'affaires.

A l'École de droit, est également dispensé un séminaire transversal de « Technique de rédaction des actes », qu'il s'agisse de contrats ou d'écritures judiciaires, par le Professeur Gautier, directeur de l'École.

➤ Plus d'information : [https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/nouveaux-enseignements-dans-le-college-de-droit-la-rentree-2022-2023?fbclid=IwAR0115F8Pn6K5ezWArUHmpysaDLo5k\\_9GuHj1E8GrE6Zsr-YFUhcMeBf0Q](https://college-ecole-de-droit.u-paris2.fr/fr/nouveaux-enseignements-dans-le-college-de-droit-la-rentree-2022-2023?fbclid=IwAR0115F8Pn6K5ezWArUHmpysaDLo5k_9GuHj1E8GrE6Zsr-YFUhcMeBf0Q)

**Nouveaux  
enseignements au  
Collège de droit et à  
l'École de droit**



## Actualités de l'Association

### Lancement du concours d'articles du Collège et de l'École de droit



Cette année, l'Association du Collège et de l'École de droit lance la deuxième édition de son concours d'article juridique.

Les étudiants participants, en binôme devront traiter le thème de « **la responsabilité du fait du clic** ». Quelle actualité quand on sait qu'internet, terrain d'excellence de la liberté au XXIème siècle, peut être le lieu de nombreux abus.

Alors que le droit tente encore de saisir les différentes particularités de ce moyen de communication devenu central dans nos sociétés, les étudiants du Collège et de l'École sont invités à réfléchir sur les enjeux de la responsabilité en ligne.

A vos plumes!

Le vendredi 11 mars 2022, à 18h, s'est tenue en salle des fêtes du centre Panthéon l'Assemblée générale de mi-mandat de l'Association du Collège et de l'École de droit.

Les présidents respectifs de chaque section (Alumni, Collège et École) ont présenté un bilan de leur action du premier semestre. Ils ont également évoqué les différents projets à venir pour la fin du semestre en cours : concours d'article, procès-fictif, Dialogues à l'École de droit ainsi que plusieurs rencontres animées par nos alumni.

Le trésorier de l'Association a ensuite dressé un bref bilan financier de l'Association. Compte tenu de l'augmentation du nombre d'adhésions et de la conclusion de plusieurs partenariats, le bilan est très positif.

Ces présentations ont été suivies d'échanges avec les adhérents présents. La mise en valeur du réseau alumni et le renforcement de la solidarité intergénérationnelle (bourses au livre, conseils de méthode) sont la priorité de nos membres.

### Tenue de notre Assemblée générale de mi-mandat



## Campagne 2022 de communication auprès des lycéens et des étudiants

L'Association a mené une campagne d'information à destination des futurs bacheliers sur le Collège et l'Ecole de droit.

A ce titre, nos membres se sont rendus, tout au long de l'année, dans des lycées d'Île-de-France en participant à des forums d'orientation post-baccalauréat, à des conférences organisés par les établissements et à des rencontres avec des classes qui suivent l'enseignement de spécialité « Droit et grands enjeux du monde contemporain ». Les lycéens ont été initiés aux subtilités de Parcoursup et à son calendrier.

En plus de notre présence sur les salons étudiants, des étudiants du Collège de droit ont également participé à la Journée Portes Ouvertes de l'Université, le 18 janvier dernier, au côté de la directrice du diplôme, Cécile Pérès.

Leurs témoignages sont précieux pour des lycéens déconnectés des réalités universitaires ; nos membres ont pu, à chacune de ces occasions, partager leur vécu au sein du diplôme, donner leur point de vue sur les enseignements proposés et échanger sur la vie étudiante.

### Auprès des lycéens



### Auprès des étudiants de licence



Le samedi 26 février, les étudiants de deuxième année de l'École de droit sont également intervenus auprès des étudiants du Collège afin de leur présenter leurs masters respectifs et de les conseiller face à la sélection qui s'opère - désormais - en première année de Master. Ces échanges ont permis aux collégiens de poser des questions sur le contenu pédagogique des formations, sur la procédure de sélection et sur leur orientation en général. Une belle occasion de montrer les liens qui unissent les différentes promotions du Collège et de l'Ecole de droit.

Le 9 mars, le directeur de l'Ecole de droit, Pierre-Yves Gautier, était présent lors du Forum des formations de l'Université. Membres de l'association et anciens élèves ont ainsi pu présenter à des étudiants issus de toutes les facultés de droit françaises le diplôme de l'Ecole de droit.

## Rencontres avec nos anciens diplômés



Le jeudi 9 octobre 2021, Me Camille Wattlelos (*Diplômée du Collège de droit en 2013, collaboratrice chez Allen & Overy*), Me Maximilien Champy (*Diplômé du Collège de droit en 2015, collaborateur chez FTMS*) et Emile Lansade (*Elève-avocat diplômé de l'École de droit en 2021, actuellement en stage au parquet général de la Cour de cassation*) ont présenté la profession d'avocat aux étudiants du Collège et de l'École de droit. Cette soirée a permis à nos trois anciens étudiants de présenter à leur auditoire l'accès à la profession et leur ressenti sur son exercice.



Mme Laure Maisonneuve, diplômée du Collège de droit en 2015 et actuellement en poste au Tribunal administratif de Cergy où elle occupe les fonctions de rapporteur public, est venue présenter, le lundi 22 novembre 2021, le métier de magistrat administratif, ainsi que le concours d'accès à ce corps administratif. Les échanges avec les étudiants leur ont permis de se faire une idée très concrète des exigences et des intérêts de cette profession.



Lundi 13 décembre 2021, Mathilde Charrière (*doctorante contractuelle à l'Université Paris II, diplômée du Collège et de l'École de droit, partie en échange à Oxford et en LLM à Harvard*), Victoire Thiébault (*étudiante en Master 2, diplômée de l'École de droit, partie en échange à McGill*) et Alexandre Le Pape (*doctorant contractuel à l'Université Paris II, diplômé du Collège et de l'École de droit, parti en échange à Oxford*) ont accepté de présenter à nos membres leurs parcours d'étude à l'étranger. Nous les remercions d'avoir conseillé les étudiants présents sur l'opportunité d'un départ à l'étranger et les modalités de candidature.

## Prochain rendez-vous >

Nous aurons le plaisir d'accueillir, à l'occasion de ces rencontres enrichissantes, les professeurs A. Touzain et R. Legendre, tous deux reçus au dernier concours d'agrégation, le 12 avril à 19h, en salle 4 du centre Panthéon. Cette rencontre est d'autant plus réjouissante qu'Antoine Touzain est diplômé de la première promotion du Collège et de l'École de droit.

## A venir -

### Table ronde sur l'utilité du Vocabulaire juridique

Dans le cadre de l'exercice « Dialogues à l'École de droit », la prochaine Table ronde aura lieu le **mardi 31 mai 2022 à 17h30** au centre Vaugirard en Amphi 600.

A la suite de la publication récente du Dictionnaire juridique de Messieurs les Professeurs Y. Gaudemet, membre de l'Institut, et A. Bénabent, cette table ronde s'intéressera à l'utilité du vocabulaire juridique.

Y. Gaudemet, A. Bénabent, Me Martin, associé chez Bredin Prat, E. Sandrin, General counsel, groupe Kering, et Me Grosjean, partner chez Darrois Villey Maillot Brochier, nous feront l'honneur de participer à cette table ronde, placée sous le patronage exceptionnel de l'Académie des Sciences morales et politiques.





## Actualités des alumni

Dans cette rubrique, vous retrouverez des informations sur la réussite des alumni du Collège et de l'École de droit. Si vous souhaitez faire paraître une actualité vous concernant dans le prochain numéro, n'hésitez pas à nous contacter : [cdd.edd.paris2@gmail.com](mailto:cdd.edd.paris2@gmail.com)

### Concours

L'Association renouvelle ses chaleureuses félicitations à deux enseignants du Collège de droit, Rebecca Legendre et Antoine Touzain, pour leur brillante réussite au concours d'agrégation de droit privé et sciences criminelles 2020-2021.

Nous tenons également à féliciter l'ensemble de nos anciens diplômés admis à l'ENM : Guillaume de Boissieu (CDD 2018), Lorraine de Montgolfier (CDD 2018), Bertille Degez (CDD 2017), Marceline Du Pont de Romemont (CDD 2018), Grégoire Hue (CDD 2019), Clément Jouen (EDD 2020), Réan Petrillo (CDD 2018 et EDD 2020), Lucie Portier (CDD 2018) et Julia Rochon (CDD 2017).

Nous félicitons également - et collectivement ! - les admis à l'examen d'entrée au CRFPA. Ils sont - comme chaque année - très nombreux ; nous les remercions de mettre ainsi en avant, par le nombre, la qualité de nos diplômés.

Nous félicitons enfin Mathias Nieps pour sa belle réussite au concours de l'ENA.



## Actualités des partenaires

DARROIS  
VILLEY  
MAILLOT  
BROCHIER



VOGEL  VOGEL

BREDIN PRAT

Nous sommes heureux d'annoncer la conclusion de quatre partenariats depuis le début de l'année 2022. Quatre conventions de partenariat ont été conclues entre l'École de droit d'Assas et les cabinets **Darrois Villey Maillot Brochier**, **Davis Polk & Wardwell**, **Vogel&Vogel** et **Bredin Prat**. Ces parrainages constituent une opportunité certaine pour nos élèves d'associer les méthodes d'apprentissage innovantes de ce diplôme avec la meilleure pratique juridique.

L'**Académie des Sciences morales et politiques** nous fait également l'honneur de soutenir notre table ronde du 31 mai 2022. Nos liens avec cette institution sont forts et très symboliques ; le Collège et l'École de droit ont été fondés par **Louis Vogel, membre de l'Institut**.



### Devenir partenaire de l'Association ?

L'Association a entamé sa campagne de négociation des partenariats pour les années 2021-2022 et 2022-2023. Chaque partenariat permet de contribuer à des actions au bénéfice des étudiants. Il assure au parrain une visibilité directement auprès de notre réseau et auprès du public lors de nos événements.

Pour plus d'information, n'hésitez pas à nous contacter : [cdd.edd.paris2@gmail.com](mailto:cdd.edd.paris2@gmail.com).